

MINISTÈRE DES ARMÉES

ÉTAT - MAJOR DES ARMÉES

ordre du jour n° 19

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard
chef d'état-major des Armées

Officiers, sous-officiers, officiers mariniers, soldats, marins et aviateurs, d'active et de réserve, personnel civil du Service,

Général Pierre Liot de Nortbécourt,

Votre exceptionnelle carrière sous les drapeaux trouvera son achèvement dans quelques jours, près de 39 années après avoir franchi les portes de l'École spéciale militaire de Saint-Cyr en 1983, au sein de la promotion Lieutenant-colonel Gaucher. Alors que nous sommes rassemblés autour de vous, ma voix exprime la reconnaissance de tous ceux qui ont eu l'honneur de servir avec vous ou sous vos ordres. Chacun a pu sentir à vos côtés la joie communicative du service désintéressé, la détermination pour surmonter les obstacles et l'envie irrépressible d'aller « au-delà du possible » qui font de vous un chef militaire d'exception.

Combien sont-ils, dragons parachutistes, jeunes officiers de Coëtquidan et sergents de Saint-Maixent, spécialistes civils et militaires du renseignement qui ont obéi en toute confiance à vos commandements ? Charismatique parce que naturellement altruiste, l'exemple de votre engagement total tout au long de vos diverses affectations inspire un profond respect. C'est d'ailleurs ainsi qu'au 1^{er} régiment de dragons, à la tête du 3^e escadron, vous tirez le meilleur des appelés qui le composent en les amenant à l'excellence. C'est aussi ce qui vous vaut la reconnaissance de la Nation pour avoir fait preuve d'un sens du devoir aigu, au mépris du danger, pour protéger vos hommes et la population dans le secteur de Gračac en 1993 en ex-Yougoslavie.

À ces indéniables qualités de chef, s'ajoute la maîtrise accomplie de compétences militaires de haut niveau, singulièrement celles associées au renseignement. La passion du renseignement vous habite et l'esprit du 13 est comme gravé au plus profond de vous-même. Les quatre premières années à Dieuze sont décisives et achèvent d'endurcir votre corps, d'aiguiser votre

esprit et d'affermir votre grandeur d'âme. Dans ces longues heures d'infiltration, ces interminables missions d'observation, vous excellez. Vos premières projections en Afrique confirment également vos dispositions pour la recherche humaine. Votre discernement et votre dynamisme vous permettent de remplir les missions qui vous sont confiées au-delà des espérances.

Vous servez ensuite à la Direction du renseignement militaire comme chef de la section opérations du bureau recherche humaine. En 2004, vous commandez le groupement des forces spéciales de l'opération LICORNE en République de Côte d'Ivoire et faites preuve d'un grand courage dans des situations extrêmement tendues. Même dans ces conditions, toujours calme et serein, vos qualités humaines font merveilles et permettent de mener de fructueuses négociations.

Le 29 août 2005, vous vous voyez confier l'étendard du 13^e régiment de dragons parachutistes. Chef de corps emblématique, vous marquez cette unité d'élite par votre entrain au quotidien, une foi inébranlable dans votre vocation et de hautes valeurs morales. En 2006, alors en Afghanistan, à plusieurs reprises, vous faites de nouveau preuve d'un courage admirable à la tête de vos hommes, démontrant les plus belles aptitudes pour le commandement dans les situations de combat.

Figure de chef éminente, vos vertus hors normes vous valent d'être choisi par deux fois pour servir dans des écoles de formation initiale, d'abord à l'École Nationale des sous-officiers d'active en 1995 puis aux Écoles militaires de Saint-Cyr Coëtquidan en 2007. Partout votre regard franc, l'exemplarité de votre comportement et votre tempérament accessible vous attirent la plus haute estime des élèves. Les cadres louent l'intelligence avec laquelle vous mettez en place les conditions d'une subsidiarité vertueuse.

Tout à la fois expert du renseignement et des opérations, vous revenez en 2010 à la direction du renseignement militaire pour y occuper les fonctions de chef du J2 du centre de planification et de conduite des opérations. Puis, en 2013, vous prenez le commandement des forces spéciales Terre. Vous entreprenez de perfectionner la préparation opérationnelle des régiments pour répondre aux nouvelles exigences des opérations, poursuivant également dans un esprit d'ouverture le développement de partenariats interministériels avec d'autres unités d'élite.

Votre faculté d'adaptation et votre intelligence vive vous permettent de dominer les sujets de vos deux affectations suivantes. D'abord comme chef d'état-major de la Force intérimaire des Nations Unies au Liban puis comme général adjoint au directeur des ressources humaines de l'armée de Terre, commandant les écoles et les lycées de la Défense. Capitalisant sur votre connaissance approfondie de la nature humaine, la pédagogie dont vous faites preuve et votre maîtrise des sujets les plus complexes permettent de faire adhérer vos subordonnés.

En 2018, enfin, vous prenez la tête de la direction des opérations de la Direction générale de la sécurité extérieure. Assumant de très lourdes responsabilités, vos qualités humaines complètent parfaitement votre très grande hauteur de vue et votre parfaite appréhension des enjeux politiques. Rien n'entame votre enthousiasme, votre dévouement et votre pugnacité.

Homme d'action parmi les plus audacieux, camarade fidèle et chef d'exception, votre jeunesse d'esprit et de cœur n'a jamais été démentie et demeure la marque la plus authentique de votre caractère. Votre sourire, votre humilité et votre souci de tirer le meilleur des compétences du plus grand nombre sont la preuve d'une sincère et chaleureuse humanité.

Mon cher Pierre, au nom des armées françaises, je t'assure de notre plus profonde gratitude pour ton engagement généreux et les sacrifices que tu as consentis. Ils ont déjà engendré beaucoup de vrais succès et ils continueront de porter des fruits car nombreux sont ceux qui garderont en mémoire l'exemple de ton service. Je suis au premier rang de ceux-là.

Mes respects, Mon Officier.

Que Saint Georges et Saint Michel veillent sur toi et ta famille.

Paris, le jeudi 27 juillet 2022

